

CORREO DE LA MAÑANA

DIARIO INDEPENDIENTE.—EL DE MAYOR CIRCULACIÓN DE EXTREMADURA

Badajoz.—Año X.—Número 2.992

Redacción, Administración e Imprenta: Bravo Murillo, núms. 3, 5 y 7.—Teléfono núm. 143

Sábado 6 de octubre de 1923

El proceso Dato

El fiscal agrava sus conclusiones y el abogado de Mateu pide para éste la absolución y dice que debía dársele un millón de pesetas

(POR TELÉFONO)

5. 22'30 h.

A las tres de la tarde se ha reanudado la vista contra los presuntos asesinos del señor Dato.

El secretario, señor García Valdés, da lectura a los escritos de reforma de conclusiones.

El fiscal la reforma en el sentido de agravar las penas que pidió en las provisionales.

Pide para Mateu y Nicolau la pena de muerte.

Considera a todos los demás procesados como cómplices, excepto a Díaz, que lo califica de encubridor.

A Bajatierra lo acusa de reincidencia.

Dice en sus conclusiones que en todos se vio la alevosía y nocturnidad.

Además de las penas de muerte ya consignadas, pide para los cómplices quince años de prisión mayor, con todas las accesorias, y para Adolfo Díaz ocho años y un día de prisión mayor.

Las defensas elevan a definitivas sus conclusiones.

Nicolau y Mateu no son autores del delito que se les imputa, son apenas encubridores.

Piden para ellos seis años y un día de prisión mayor, y como en los otros no encuentran figura de delito, piden la absolución.

Una vez leídas las conclusiones el presidente concede la palabra al fiscal.

Este comienza su informe con voz apagada, refiere minuciosamente cómo se cometió el atentado y examina también con minuciosidad las heridas que sufrieron el Presidente y el lacayo.

Señala como móvil del atentado, un complot que tenía por objeto dar cabo de una serie de personas importantes.

Los acusados, dice, días antes de cometer el atentado, lo premeditaron con todo detalle.

Señala las habilidades de éstos para despistar a la Policía.

Hace un completo relato de la vida de los acusados y resalta las contradicciones en que éstos han caído en las diferentes veces que han sido interrogados. Examina con detenimiento las declaraciones de Nicolau al ser detenido en Berlín. Estas tienen, dice, gran importancia, pues como creía que no se concedería la extradición, habló sin temor.

El fiscal da muestras de cansancio. Pide la suspensión de la vista por unos instantes para descansar.

Continúa la vista

A las cinco y media se reanuda la sesión y el fiscal sigue su discurso.

Examina la culpabilidad de cada uno de los procesados. Dice que como los autores solos no podían verificar con la serie de detalles que planearon el atentado, buscaron otras personas que los ayudaran, y las encontraron fácilmente en individuos que profesaban ideas idénticas a las de ellos. Tramando con todo detenimiento el atentado se reunían en un local oculto del que disponía Bajatierra, por eso acusa a éste como cómplice, no como coautor.

Bajatierra intentó inútilmente adquirir pistolas en Madrid, por eso fueron adquiridas por Delgado.

Marchó Bajatierra a Bilbao, habló con Deigado y éste a su vez con Bataille; así adquirieron las pistolas.

Los documentos que Adolfo Díaz dio a Nicolau, fueron dados espontánea y voluntariamente.

Califica de burda la declaración de este último.

Se trata pues, dice, de un asesinato en el que median alevosía y nocturnidad, es además un atentado, puesto que se dio en la persona de un presidente del Consejo de ministros; hay también un delito de lesiones, pues en los disparos los asesinos hirieron al cayo del automóvil.

Los procesados usaron también de nombres supuestos y hay por último también un delito de uso indebido de cédula.

Termina pidiendo justicia y rogando al Tribunal de derecho que dicte sentencia con arreglo a sus peticiones.

Informa el abogado de Mateu

El presidente concede la palabra al abogado de Mateu, señor Cid.

Cosas del Municipio

Los deudores al Ayuntamiento

Nuestro Ayuntamiento ha entrado en un período de actividad que bien le necesitaba. Ya era hora. Felicitamos a todos los concejales, empezando por la primera autoridad municipal, por la abrumadora carga que se han impuesto en estos difíciles momentos de radical renovación y a todos los deseamos grandes aciertos, iniciativas y actividades para llegar a la mayor brevedad posible a un estado de prosperidad. Dura es la tarea, porque en Badajoz está todo por hacer. Los servicios municipales se hallaban abandonados desde la higiene a la enseñanza, desde los trámites de burocracia hasta la imposición de multas, sobre todo a personas solventes que infringen las Ordenanzas municipales.

La parte económica merece una especialísima atención. Por ello hemos de felicitar al señor Pesini, que ha pedido en la primera sesión, entre otras cosas, relaciones del estado de débitos, su cantidad y origen. Se hacía necesario que el pueblo de Badajoz conociese los nombres de los morosos en el cumplimiento de estas sagradas obligaciones y se hace preciso que con toda rapidez se proceda a la cobranza de todos los débitos que vendrán a reforzar los exhaustos dineros de las arcas municipales. Nada de dilaciones ni de protestas ni de excusas. Tenemos la seguridad que en la próxima reunión del Ayuntamiento se darán a conocer estas relaciones, poniéndose en seguida a la práctica la recaudación de las cantidades que se adeudan.

Queremos subrayar este acierto. Otro de los motivos de elogio lo merece el señor Alcalde al solicitar de los concejales que sean breves en sus discursos y se concrete más. Así se ganará en rapidez y en acción lo que se pierde en alardes oratorios, de las que el pueblo se halla cansado.

La labor y la actividad de los municipales se debe notar en sus respectivas Comisiones. Desempeñando con energía y voluntad los cargos para que han sido elegidos. Vigilando y celando los servicios de la ciudad y castigando y premiando—los de resortes que mueven a una colectividad—a quienes necesitan reprimir o premiar en cumplimiento del deber.

Badajoz está pendiente de la futura obra municipal y espera mucho del nuevo Ayuntamiento que ayer inició su vida pública en una primera sesión, de la que hemos recogido estas dos notas salientes.

Alfonso Ambel Albarrán

ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE LA GARGANTA, NARIZ Y OÍDOS

Consulta: De 11 a 1 y de 7 a 8

RAMON ALBARRAN, 14.—BADAJOZ

Termina la reunión del Directorio

(POR TELÉFONO)

6, 1'30 h.

El Presidente, que abandonó el palacio de la Presidencia a las nueve de la noche, dijo a los periodistas que el Consejo había sido dedicado a tratar asuntos de Marina y otros pendientes.

Asistió a la reunión el subsecretario de Marina, señor Ibolean.

La nota oficiosa

La nota facilitada a los periodistas dice que se ha resuelto un expediente aprobando la ampliación del dique naval del Ferrol, pues los buques de grande eslora nacionales y extranjeros que en dicho puerto recalaban necesitaban un dique mayor que el que hasta ahora existía.

El crédito para la construcción de dicho dique será tramitado reglamentariamente.

Se acordó que una comisión de oficiales de la Armada presenciara en Inglaterra unas prácticas de torpedos por si conviniera adquirir algunos para la Marina española.

Se aprobaron expedientes respecto a escuelas de Marina.

Se estudiaron unos proyectos de Hacienda dirigidos a aumentar la recaudación sin aumentar la tributación, examinando reglas para evitar la ocultación de la riqueza.

EL TUNEL.—VINOS

Vinos del país, a 6,50 arroba

El anuncio no es caro, si es eficaz

Por eso, aunque nuestras tarifas sean altas, no son caras.

Crónica de Zafra

Aspecto de la feria

Este año, el mercado de ganado de cerda, ha ofrecido un aspecto distinto a ningún año; causa principal de este aspecto de la feria es debido a la escasez que hay este año, debido a muchas causas; primera, la mortandad; segunda, el que los ganaderos en años anteriores, como reinaba un precio barato, renunciaban a la cría y castraban sus cochinas, y por otro lado, el precio crecido que a última hora del año pasado tomó el cerdo gordo, que fué causa para que se engordaran alguna cantidad de cerdos de vida, del que hoy se carece. Todas estas causas han venido a determinar el que haya habido una escasez de este ganado, que a tal extremo ha llegado, que aquí no se ha conocido nunca este aspecto nuevo que este año ha tomado este mercado.

Casi la misma cantidad de cerdo, que al Real de la feria llegó el día 29, está todavía que parece de largo estacionario este mercado, pero hay que entrar en él y observar lo que pasa.

Ha caído sobre Zafra una lluvia de compradores de blusas, que en lucha de codicias, aprovechándose de la necesidad que hay de ellas, elevan el precio de una manera desmesurada, sacándolo de quicio.

Apenas llegó el ganado, ya no venían la mayoría en manos de los ganaderos; ya venían en manos de esos señores traficantes, de blusas, que por los caminos habían salido a comprarlos, y llegar al rodeo y venderse todo fué cuestión de poco; pero el ganado permanecía en el rodeo cambiando de dueño y vendiéndose cada vez a más alto precio. Así ha ido elevándose el precio, y casi todo el ganado permanece en el ferrial vendiéndose; hasta cinco veces se han vendido partidas, y en el Salón Romero, sordo tiene que ser el que no oye a esos señores aprovechados de blusa y vara larga jactándose ufanos de haber vendido la partida que una hora antes compró, ganándose tres duros en cochino, quien dos, quien uno y quien hasta cuatro. Ayer llegaron a venderse partidas a 38 pesetas arroba, y hasta a ojo hubo partidas que salieron a 40 pesetas arroba.

Hay gran animación

A pesar de que concurren circunstancias extraordinarias que vengán a desmembrar los mercados, siempre tiene que demostrarse de manera palmaria que Zafra tiene una feria de San Miguel que es orgullo de Extremadura en punto a negocios. Ya hay a estas horas en Zafra una concurrencia de gente nunca soñada, y la vorágine de los negocios que se están realizando están dando que trabajar a los Bancos establecidos en ella, Banco Español de Crédito y Banco del Oeste de España, de manera tan desusada, que millones de pesetas pasan todos los días por las dos entidades bancarias, siendo esto el barómetro más seguro que marca el estado febril y burocrático de este importantísimo mercado, revelando su importancia.

Nuestra feria siempre será grande, siempre será un emporio de riqueza que hace venir a Extremadura a todo negociante de España, porque es donde encuentra todo en cantidad y donde se ha de firmar todo género de contratos, donde se han de fijar los precios definitivos a toda clase de ganados, porque es la feria reguladora que marca los precios que han de regir en todo el año en España entera.

Aquí está todo el ganado de la hermosa región extremeña que tanto y tan bueno cría y aquí se coge España toda para buscar orientaciones en los negocios futuros. Aquí está toda la Junta en pleno de la Sociedad de Salchicheros de Madrid para deliberar en todo lugar y ocasión acerca de la manera de comprar para que resulte conveniente, dada la escasez reinante y los precios por ello exorbitantes que reinan; aquí está reunida en sesión permanente, porque es necesario andarse con pies de plomo en las compras y deliberar acerca de lo que se ha de hacer en esta escasez del cerdo tan alarmante.

En ganado gordo para monte nada se ha hecho todavía, para cebadero a 27 y 28 pesetas arroba, para noviembre y diciembre; de vida, sigue pagándose hasta 40 y 42 pesetas, según clase, y en el rodeo entran y salen en flujo y reflujo, quedando una tercera parte estacionaria cambiando de dueño constantemente, claro siempre elevándose el precio, y erre que erre en el ferrial.

En otros años, tal día como hoy, no había en el ferrial un cerdo; hoy permanece la tercera parte en el rodeo esperando siempre un mejor postor. Así anda la cosa.

De lanas, los ganaderos sosteniéndose en las 50 pesetas arroba, y los compradores no queriéndolas pagar,

más que la de Cabeza del Buey, que se están haciendo operaciones a 52 y 53 pesetas.

De caballería, sigue la concurrencia y la paraización.

Y como esta feria de este año ha sido de más expectación que otros, lo que ha hecho es retrasarse y ahora es cuando verdaderamente ha dado comienzo; cuando ha sido preciso salir de la expectación ante los hechos y acometer los negocios con firmeza, jno es peor que otros años, no! Como siempre, nos sorprende por su grandeza.

Octubre, 5, 1923.

(POR TELÉGRAFO)

Cotizaciones de ganados

Ya puede darse una impresión final de la feria; el ganado cerdo ha batido el record; se presentaron unas 20.000 cabezas, la tercera parte que de ordinario; la demanda ha sido firme y sostenida desde el comienzo, vendiéndose la totalidad del ganado y quedando aún compradores para mucho más si se hubiese presentado. Se han pagado por cerdos de siete a diez arrobas, de 32 a 38 pesetas una; de cuatro a seis arrobas a 34, y en ganado pequeño a 36, y mayor precio para lechones de tres a cuatro meses, que han llegado hasta 75 pesetas cabeza; muchas partidas se han revendido hasta tres veces.

Para ganado cebado a entregar en noviembre, se han ofrecido 28 y 29 pesetas por arroba, que no han sido aceptadas; se han hecho pocos contratos, porque los vendedores aspiraban a más de 30 pesetas por arroba.

La Sociedad de Salchicheros de Madrid logró contratar antes de la feria más de 2.000 cerdos a un importante negociante, para empezar las matanzas, a 3'25 pesetas kilo canal, a sacrificar 100 reses por día; este precio resulta muy bajo con arreglo a la feria, donde la comisión de dicha Sociedad no había hecho contrataciones hasta ayer, día 4, y de no concretarse a sacrificar los 100 cerdos diarios referidos habrá de pagar mayor precio; pudiéndose dar el caso de que en el mismo día se sacrificaran partidas de cerdos con considerable diferencia de precio de unas a otras; veremos lo que ocurre.

El ganado lanar también ha sido muy solicitado, pagándose a buenos precios y vendiéndose todo lo presentado; ovejas de parir, a 45 y 50 pesetas; borros, de 42 a 48; borregos, a 34 y 35.

El vacuno afuyó en escasa cantidad y sostuvo cotizaciones más firmes que en las ferias anteriores; puede decirse que el precio medio en ganado nuevo ha sido de 2'50 a 2'60 pesetas kilo canal, y 2'25 a 2'30 en vacas y toros, y bastante menos bueyes de desecho de trabajo.

En ganado caballo y mular, abundante concurrencia, siendo solicitados con preferencia el mular y asnal por precios regulares; el caballo, poco solicitado.

Se han hecho bastantes operaciones de lanas hasta 50 pesetas arroba para la de Barros, no habiendo aceptado este precio algunos ganaderos que tienen mayores aspiraciones; de Fuente de Cantos se han pagado algunas pilas a 57 pesetas; la demanda sigue muy firme y como son ya escasas las existencias, la tendencia queda muy marcada al alza.

Corrida de feria.—Éxito indiscutible de «Gallito de Zafra»

Con un lleno rebosante empieza esta corrida, hasta el punto de que se vendió todo papel en taquilla. La plaza ofrecía un aspecto sorprendente, rebosaba de tal forma, que los palcos estaban atacados de un público heterogéneo muy de grada que los invadía porque no había ya sitio para colocarse, amargando y descomponiendo el cuadro de belleza y gracia de muy lindas señoritas que los ocupaban.

El día, magnífico y esplendoroso, estaba pidiendo toros y el público, ávido de admirar las faenas de los lidiadores, se revolvía gozoso; parece que todo nos anunciaba que algo grande se iba a presenciar en el ruedo en esta tarde afortunada para nuestro paisano, que a todos nos entusiasmó con la ganancia de su arte soberano. Este es nuestro Gallito, que ya quiso Dios que se dijera a sus paisanos que lo que ha hecho por esas plazas era capaz de hacer en Zafra, donde la fortuna no le ha acompañado nunca, y empieza la corrida.

Hasta el chico que pide la llave tuvo

la fortuna de cogerla, esto ya es un presagio.

Sale el primero. Negro, bragao. Correa Montes veroniquea bastante regularmente. Gallito también veroniquea, y después de picado endeblemente y palitroqueado menos endeblemente, cae en manos de Correa Montes, demostrando este personaje, por su nombradía y su fama, que no es lo que se ha cacareado por ahí; ni estampa ni valor demuestra; después de una faena de mueta regular, larga dos pinchazos que dan en hueso, y después una estocada en la paletilla derecha que se gana una de pitos y silbidos de órdago.

SEGUNDO.—Negro, también lo despacha para el otro barrio Correa Montes, porque como tiene que marchar para Barcelona este torero de tanto cartel, pues le conceden matar los dos primeros para que despache pronto y emprenda el viaje; allá que los catalanes se las entiendan con él. Así él tenía de prisa por acabar, que le resultó todo embarullado y de mala manera; cuando se tiene que emprender un largo viaje, pasan esas cosas. Le dió media estocada en la paletilla derecha, como siempre, y descabella al primer intento y no pasó más.

TERCERO.—Negro. Gallito de Zafra veroniquea admirable, levantando un murmullo de aplausos.

Vuelve a veroniquear y vuelta al entusiasmo. Ya tenía al público ganado y expectante.

Ruales, como siempre, distinguiéndose en esos pares que parece que se los tira al toro y se clavan solos.

Coge los trastos de matar Gallito a los acordes de la música.

Brinda a la presidencia y aquello fué canela fina, miel de Aicarria.

Empezla la faena con un pase natural que no se ha dado desde que Gallito dejó de existir en la plaza de Talavera; de pecho, por detrás, de todas las clases, de todas las marcas y siempre en la cabeza.

El público, levantado de sus asientos, deliraba de entusiasmo, y nosotros, los paisanos, lo veíamos tan alto, tan alto, que sin hipérbolo ninguno diré que pocas faenas se han realizado en ninguna plaza este año, y todo en el mismo medio de la plaza.

Dió media estocada muy bien puesta, descabellando al primer intento. Se ganó la oreja y una vuelta al ruedo, en que los aplausos echaban humo. (Así dicen los reveristeros).

CUARTO.—También negro. El Niño de Tablada es un buen torerito, de un gran corazón y valiente.

Hizo una faena muy buena, aunque se ve que está empezando, pero promete, vaya si promete.

Dió dos pinchazos y dos descabellados.

QUINTO.—Negro, como sus hermanos.

Gallito intenta torear por venónicas, pero el toro no quiere tanto riesgo y torea de pie y admirable.

Después de lucirse en un quite y de que Ruales se luzca, como siempre, con las banderillas, coge los trastos, brinda al público todo el toro y repite con el mismo arte y la misma pericia la magistral faena del toro anterior.

Remata después de un pinchazo y una atravesada, con un descabello descomunal que levanta al público de los asientos, entre atronadores aplausos y estentóneos vítores.

SEXTO.—Todo negro y con una cornamenta que ya, ya. Niño de Tablada bailarín, sí, pero ya digo, valiente y decidido.

Da pases muy buenos y se arrima, vaya si se arrima.

Después da una estocada y descabella y se acabó lo que se daba y lo que tanto se cacareaba.

Presidencia, muy acertada, bien por don Enrique Fernández Cortés.

Resumen: Correa Montes, que se marchó a Barcelona; Niño de Tablada, que con ese corazón y esa valentía, llegará a valer mucho, y Gallito de Zafra, que ya puede llevarse la satisfacción de que en la plaza de su pueblo no se ha hecho una faena desde que la plaza se construyó, como la suya, y ya ha flovido desde entonces.

Zafra tuvo un gran día con su triunfo.—Moreno Infante.

Alta novedad

«Princeps», el estuche de papel y sobres preferido por las señoritas de buen gusto. Lo más elegante y económico, con iniciales impresas en relieve. De venta en la papelería del CORREO DE LA MAÑANA.

“CORREA”.—Funeraria y fábrica de féretros

SIN RIVAL EN BONDAD Y ECONOMÍA DE SERVICIOS

FELIPE CHECA, 56 (ANTES LARGA).—TELÉFONO 203

LA ECONOMICA. FUNERARIA.—PRECIOS SIN

COMPETENCIA

SALMERON, 10.—TELÉFONO 557

AGRICULTURA Y GANADERÍA

Los servicios ganaderos en los Estados Unidos de América

La organización del servicio de la industria animal en Washington

Traducción y comentarios de José Rubio García, inspector de Higiene pecuaria de la Aduana de Badajoz.

(CONTINUACIÓN)

Eradicación de las garrapatas y de la piropilosis.—Los trabajos de exterminación de las garrapatas dieron comienzo en el año de 1906, y consistieron en instituir una rigurosa cuarentena en los Estados infectados (doce Estados del Sur); en crear y vulgarizar los baños arsenicales, y en cambiar los ganados de pastaje, para que las garrapatas, careciendo de huéspedes en que alojarse, no puedan llegar a su desarrollo.

Desde 1906, la superficie territorial de las regiones sometidas a cuarentena, ha sido sometida a más de la mitad; durante el año de 1917, han funcionado 21.500 baños, pudiéndose de este modo permitir la libre entrada y salida de ganados en los terrenos ya saneados.

Igual que para la sarna, los baños son dosificados y comprobada su composición oficialmente, única manera de poder obtener el máximo de eficacia con el mínimo de nocividad. Más de 600.000 ensayos fueron practicados en 1917, consiguiéndose al propio tiempo que los ganaderos reanudasen la cría en muchas zonas que la habían abandonado.

Con el fin de llevar al convencimiento de los ganaderos el que las zonas saneadas podían ser, en lo sucesivo, ocupadas por los ganados sin inconveniente ni temor alguno de que los animales fueran nuevamente atacados por las garrapatas, ya que éstas habían sido exterminadas, hubo necesidad durante la guerra de emprender una activa campaña en este sentido.

Con dicho motivo se organizaron asociaciones agrícolas a las que se agregó un especialista en la cría y en la industria lechera, y veterinarios especializados, tanto en la piropilosis, como en la tuberculosis.

Los contratos de arrendamientos de ganados a medias—entre el arrendador y el arrendatario—fueron reconstituidos con ganado sano y animales de pura raza. Igualmente fueron concedidos auxilios en metálico para la construcción de establos, sifos, instalaciones de lechería y mantiguera, etcétera. En un año fueron instalados en las regiones que justamente eran calificadas de malditas, con anterioridad a estos trabajos, 150.000 cabezas de ganado.

Los titulares de este servicio son: M. M. Rawl, Ramsay y Ellenberger. El presupuesto pasa de 700.000 dólares.

Eradicación del cólera o peste porcina y estudio de la enfermedad.—La actividad de esta importante sección se manifiesta en las tres formas siguientes: Aplicación de las medidas sanitarias. Educación de los criadores de ganado porcino; y

Estudios de Laboratorio.

En las regiones en donde padecen los estragos de la peste porcina tiene distribuido el B. A. I. un numeroso personal veterinario dependiente de dicho centro, que dirigen y son secundados por los funcionarios de los Estados en la aplicación y reglamentación de las medidas sanitarias y de la suero-inmunización preventiva.

Tan pronto como se presenta un foco de peste, los veterinarios del B. A. I. hacen el diagnóstico precoz, procediendo inmediatamente a inmunizar las piaras vecinas.

Idénticas precauciones son tomadas con los cerdos que viajan con destino a los establecimientos de cría o engorde.

Además de aquéllos, existe un número variable de veterinarios cuya principal misión consiste en dar conferencias a los ganaderos y demostrarles prácticamente la manera de evolucionar la enfermedad, modos de propagarse y su profilaxis. Esta vulgarización ha dado por resultado el aumento, de una manera considerable, el rendimiento de la industria porcina.

Los titulares de esta sección son: M. M. Hesse y White, que tienen un presupuesto de 250.000 dólares.

Los trabajos de Laboratorio de la peste porcina están confiados a Henley, M. M. Dorset y Mac Bridex, con un presupuesto que asciende a 35.000 dólares.

Los principales puntos sobre que versan los trabajos son: naturaleza del virus, manera de diseminarse y obtención de un método de inmunización.

Con este fin, en los Estados en que más estragos hace la peste se han creado cuatro Estaciones experimentales.

Estudios de otras enfermedades de los animales

Rabia.—Servicio creado en 1893 y tiene por objeto: establecer el diagnóstico en los casos sospechosos, estudios sobre el agente causal y determinación del valor específico de los corpuscúlos de Negri.

Muermo.—Servicio creado en 1913

y su objeto es: estudiar una maleia específica para el ganado mular y precisar el valor de la prueba de la aglutinación, tanto en dicho ganado como en el caballo.

Meningitis cerebroespinal del caballo.—Fué creado este servicio en 1884. Esta enfermedad, que causaba bastantes estragos en América, es muy poco conocida; los estudios de esta Sección no han dado hasta ahora los resultados apetecibles. En el Noroeste se incuba la enfermedad a la ingestión del *ptéris aquilina*; mientras que en el Kentucky, el origen de la misma se achaca a los alimentos que contiene el *bacillus botulinus*.

Aborto epizootico.—Desde el 1908, en que el aborto epizootico adquirió una extensión alarmante, se han creado tres Estaciones de estudios experimentales, que tienen un presupuesto de 55.000 dólares.

Los titulares son: M. M. Bukley, Schoroder, Buk, Otton y Williams.

En la actualidad, las conclusiones presentadas por esta Sección, como resumen de los trabajos hechos hasta la fecha, son los siguientes:

El bacilo abortivo aparece en la leche de las vacas infectadas, pudiendo éstas durante mucho tiempo después de su curación—aparente al menos—ser portadoras del germen causal; las hembras preñadas que ocupan un local indenne, pueden con gran facilidad contraer la enfermedad, siendo suficiente el que ingerjan una pequeña cantidad de materias virulentas. La infección abortiva, en algunos casos, puede originar lesiones de alguna importancia en los órganos genitales del toro; las cerdas y las búfalas contraen la enfermedad en las condiciones normales.

A pesar de los buenos resultados que hasta la fecha se vienen obteniendo por la vacunación, es necesario proseguir los estudios para convencerse de la eficacia y seguridad. Un número de vacas bastante grande parecen estar dotadas de inmunidad natural.

Introducido el bacilo abortivo en la mama por el pezón, pronto hace acto de presencia en el útero gravido; la matriz, salvo el período de gestación y muy poco antes del parto, no es habitada por el bacilo abortivo. Las hembras que aun no abortando se comprueba en sus mamas la presencia del agente causal, expulsan los bacilos por la vía genital, ya sea en el momento del parto o un poco después. Los terneros nacidos de vacas infectadas reaccionan o no a las pruebas biológicas a que se le somete; cuando es positiva, puede asegurarse que tanto la placenta como el útero estaban infectados.

Probablemente uno de los principales medios de infección será la ingestión del bacilo abortivo; con excepción de las mamas, éstos permanecen muy poco tiempo en los órganos de las hembras vacías.

Y llegamos a la última conclusión que hace referencia al tratamiento; éste aún está por descubrir. Hasta la fecha, la más eficaz de las medidas sanitarias o profilácticas, es la que hace referencia a la separación y aislamiento rigurosísimo de todas las hembras de una vacada que se encuentren próximas al parto. Esta separación que, como decimos, debe hacerse inmediatamente que se aproxima el parto y debe durar, cuando menos, tres o cuatro semanas, prolongándose en caso de que el parto no haya sido normal.

En la actualidad parece que los factores esenciales del aborto epizootico se condensan en estos dos extremos: una fase crítica, la de la eliminación de los bacilos de los organismos infectados (época de la paridera), y en el período peligroso en que los animales se infectan (época de la gestación).

Carbunco.—Casi siempre los casos de muerte súbita son atribuidos al carbunco; para evitar estos errores, productos de los animales sospechosos, son enviados a los Laboratorios centrales para su análisis. Las vacunaciones y medidas profilácticas, únicamente son aplicadas cuando los análisis dan resultados positivos.

Enfermedades diversas.—Se han organizado estudios experimentales para las septicemias hemorrágicas, las mamitis de las vacas, el bocio de los corderos y cabritos y las causas de que nazcan cerdos glabros y muertos (accidentes muy frecuentes en el colorado).

Enfermedades parasitarias.—Son estudiadas éstas en colaboración con el servicio de Entomología y sus titulares. Por trabajos anteriores, nos son ya conocidos Ranson, Curtice, Fonter, etcétera.

En Estaciones experimentales el B. A. I. tiene facultades para establecer, según las necesidades de las regiones

que son estudiadas sobre el terreno, la seirongiosis del certero, la helmintiasis de los cerdos, la singamosis de los pájaros, etc., etc.

La acción parasitaria de los medicamentos es estudiada en los Laboratorios con gran detenimiento, siendo sometidos a una larga prueba experimental. Hasta la fecha, el aceite de quenopodio se ha mostrado superior a todos los demás productos utilizados. La lucha contra las enfermedades parasitarias externas, se emprende en las mismas con la cooperación del servicio de Entomología, el que se encarga, por su especialidad, de estudiar la biología de los parásitos.

Intoxicaciones alimenticias de origen vegetal

Las plantas venenosas son analizadas y utilizadas como alimento para estudiar los síntomas y las lesiones que por ingestión produce, tanto en los pequeños animales como en los grandes se hacen dichas experiencias.

Numerosos principios tóxicos han sido aislados, estudiándose los antídotos correspondientes hasta llegar a conclusiones prácticas.

Teniendo necesidad el B. A. I. de un gran número de animales de experimentación con que abastecer las necesidades de los Laboratorios, el mismo B. A. I. se dedica a su producción y cría en su granja de Bethesda, la más importante de las que posee, en donde obtiene ejemplares muy prolíficos y muy resistentes, bastante mejores que los que pudiera adquirir en el mercado, y desde luego más económicos.

Inspección de los animales importados y exportados

Los servicios de sanidad de las fronteras se encuentran bajo la dirección de M. Hickman.

Las importaciones de animales—que necesariamente han de sufrir el reconocimiento—se practican por los puertos previamente designados por la dirección de este servicio, variando aquéllas según las precedencias del ganado: México y Europa, se practica el servicio antes de ser desembarcados las expediciones. En la frontera terrestre canadiense, se toman medidas similares para el reconocimiento.

Cuando la visita de reconocimiento e inspección da por resultado el tener que someter el ganado a cuarentena, el buque que transporta la expedición tiene que dirigirse a cualquiera de estos tres puertos: Boston, New York o Baltimore.

En atención a la importancia que ha adquirido el comercio de ganados con Inglaterra, el B. A. I. tiene destinado en esta nación europea un inspector sanitario encargado de someter a la prueba de la tuberculina todo el ganado que se embarque para los Estados Unidos, teniendo facultades dicho funcionario para imponer la cuarentena en todos los casos que lo estime oportuno. Dicho inspector tuberculizó en 1917 más de 2.000 cabezas, antes de ser embarcadas.

El control sanitario en las fronteras se ha ejercido en más de 600.000 cabezas, de las cuales 7.000 fueron sometidas en cuarentena.

Esta tiene lugar en los puertos o puntos de la frontera terrestre, llamados «cuarentena», en donde se cuenta con lazaretos y demás dependencias necesarias para el mejor cumplimiento del período de observación del ganado, debido todo ello a la gestión y organización del B. A. I. La cuarentena puede ser impuesta a toda clase de animales, incluso a los perros de ganado. Entre los puertos ya citados, han entrado en lazareto alrededor de 2.000 cabezas.

Igualmente que es ejercida la inspección sanitaria en los cueros, pieles, crines, lanas y substancias alimenticias destinadas al ganado, con el fin de evitar la importación de cualquiera de las enfermedades que son susceptibles de propagarse por el comercio de aquellos productos de origen animal. La desinfección de éstos, es exigida antes de ser embarcados, teniendo que acreditarse dicha desinfección por certificados expedidos por los consules americanos; de lo contrario, las mercancías dichas no son admitidas a bordo; las tenerías y las fábricas de curtidos en donde la desinfección puede ser vigilada por el servicio sanitario, pueden dar documentación justificativa de haber practicado la desinfección, siendo visada por los funcionarios del B. A. I.

Con el exclusivo fin de estudiar los métodos diferentes de desinfección y su eficacia, como igualmente los que menos deterioros y perjuicios ocasionen a las mercancías desinfectadas, el B. A. I. tiene destinado un Laboratorio especial encargado de hacer los estudios que acabamos de señalar.

(Continuad.)

CALPE

«Catecismos del Agricultor y del Ganadero»

La durina y su tratamiento, por P. Coderque, inspector de Higiene pecuaria y director del Laboratorio de la Casa de Ganaderos de Zaragoza.

Don Demetrio Galán, don José López Flores, y Coderque, autor de este *Catecismo* que hoy comentamos, forman el admirable triunvirato honra y prez de la Veterinaria española, a cuyos incansables trabajos y desvelos se debe lo que hay hecho ante esta enfermedad, azote horroroso de la población caballar.

Es indudable, no admite discusión que la sífilis caballar ha reinado en España enzoóticamente desde luengos años, pero no es menos cierto que hasta que en 1905 no fué descubierto el tripanosoma equiparum por el primero de los triunviros, nadie, ni aun incidentalmente, hizo referencia a ella. Pero la gloria de estos importantísimos trabajos estaba reservada al gran López Flores, que ante la extensión que iba tomando la enfermedad, y tras de descubrir numerosos casos de ella en la comarca de Zaragoza, dió la voz de alarma, echando a la vez sobre sí la improba labor de combatirla.

Para su bien, encontró el señor López Flores un admirable e insustituible colaborador en el señor Coderque, y disponiendo del Laboratorio de la Casa de Ganaderos de Zaragoza, bien pronto comenzaron a dar muestras de su actividad, acompañadas todas ellas del magnífico marchamo de sus inteligencias.

Los primeros y admirables trabajos del señor López Flores fueron publicados en la revista de Higiene y Sanidad veterinarias, y hacían referencia a un nuevo síntoma de la enfermedad («vulva redonda») y a la aplicación a su diagnóstico de la «fijación o desviación del complemento» y al tratamiento por diversos productos, tripanroth, ácido arsenioso, atoxil, 606 de Eherlich, arsenio-fenil glicina etcétera.

Y llega en la gradación establecida el momento en que entra en acción el señor Coderque.

La república sanitaria en que España estaba sumida antes de la creación del Cuerpo de Pecuarios y que permitía hacer a cada cual lo que en gana le venía, impedía tener exacto conocimiento de los casos de durina; pues bien: Coderque, al tomar posesión de su cargo de inspector provincial de Zaragoza, persiguió duramente a los infractores de la ley y consiguió descubrir casi todos los atacados, comenzando aquí una admirable labor experimental desperdigada por revistas profesionales, llegando a una conclusión cierta respecto al tratamiento de la enfermedad.

Fueron abandonados todos los productos anteriormente reseñados, quedando como bueno el salvarsán, pero éste no tardó mucho en ser sustituido con ventaja por el neosalvarsán, siéndolo, a su vez, este último por el novarsenobenzol.

Pues bien: la secretaria técnico-veterinaria de la Editorial Calpe, al hacer el reparto de materias ganaderas entre los veterinarios especialistas que con tanta y tanta brillantez vienen tratando, encargó la que encabeza este artículo a Coderque, y éste ha logrado reunir en las 32 páginas del *Catecismo* todo lo más interesante de la cuestión, tratado con tal brillantez y esmero, que hace de éste uno de los catecismos más interesantes y útiles para veterinarios y ganaderos.

J. R. FOLGADO.

SUERO y virus «Lederle», contra la peste del cerdo.

Depositar general en España, Bartolomé Caballer, veterinario, Badajoz. Teléfono 252.

Se vende una máquina

sembradora seminevra, sistema «San Bernardo», en inmejorables condiciones. Consiste de siete rejas y sirve para sembrar a voleo y a chorriolo. Para tratar, en el taller de Ramírez, Mérida.

DEHESA

Se alquila desde el próximo San Miguel «Torquebrada», a tres kilómetros de la capital, de pasto, labor y olivar. Tiene hechos barbechos. Para tratar, en Badajoz, con don Manuel Díaz Macías, calle Menacho, número 46.

ABONOS «PEÑARROYA»

Superfosfatos de todas las graduaciones. Sulfato amoniacal, potasas, sulfatos de hierro y abonos compuestos. Precios económicos. Existencias en almacén. Manuel Rabanal, Meléndez Valdés, 55.

Se necesita

un motor de gas pobre de 25 a 30 caballos de fuerza, en buen uso. Ofertas, a la Comunidad de Labradores de Barcarrota.

La venta de lanas lavadas

Tienen ya conocimiento los ganaderos de las condiciones en que la Asociación General de Ganaderos del Reino, ha establecido el servicio de lavado y venta de lanas, y de conformidad con lo que tenemos ofrecido, hoy comenzamos a publicar, para conocimiento de todos, un extracto de las liquidaciones ya efectuadas y remitidas a los interesados.

El lavado de las lanas se hace en el lavadero que en Sabadell tiene montado la Lanera Española, y las ventas se efectúan después por personal competente a los mejores precios que permite el mercado.

Es indudable que las partidas ya liquidadas han resultado vendidas a buenos precios, en relación con los que se han pagado en las respectivas localidades por lanas de igual o análoga calidad. Como es natural, se obtiene mayor éxito con pilas de 150 o 200 arrobas en adelante, pues cuanto mayor sea la cantidad enviada, menos recargada de gastos generales resulta la pérdida. No obstante, en su deseo de favorecer a los ganaderos, la Asociación acepta y envía al lavadero todas las pilas que ofrezcan, sea cual fuere su cuantía.

Pila de la ganadería de don Julián Pérez de Tejada, de Medina de las Torres (Badajoz). Lana merina, tipo Barros, ha resultado vendida a 48'50 pesetas arroba en sucio, libre de gastos para el ganadero. Según confesión del señor Pérez de Tejada, al remitir esa lana a Sabadell le ofrecieron por ella en el pueblo a 40 pesetas arroba.

Pila de la ganadería de don Juan Costi y Gómez, de Almodóvar del Campo (Ciudad Real). Lana clase merina blanca estante, resulta vendida a 57'88 pesetas arroba, en sucio, libre de gastos. Esta lana, según manifestó el asociado, la pagaban en el pueblo a 50 pesetas arroba.

Pila de la ganadería de don Dámaso Gil Muncio. Clase merina trashumante, tipo de Alcadia, resulta vendida, libre de todo gasto, a 60'25 pesetas arroba, en sucio. De las lanas vendidas hasta ahora en el Valle de Alcadia, ninguna alcanzó el precio indicado.

Pila de la ganadería de don Gustavo Alvarez, de Salobral (Avila). Clase merina cargada, blanca. Ha resultado vendida a 41'20 pesetas arroba, libre de todo gasto para el ganadero.

Pila de la ganadería de don Cesáreo Molinero, de Almodóvar del Campo (Ciudad Real). Clase merina blanca estante. Ha resultado vendida a 50'70 pesetas arroba, en sucio, deducido todos los gastos.

Pila de la ganadería del señor marqués de Casa-Treviño, de Ciudad Real. Lana clase entrefina manchega, blanca y negra. Esta pila se vendió en sucio a petición del interesado, y resultó a 30'50 pesetas arroba la blanca, y a 23'50 la negra. Las lanas de esta clase se han vendido en el partido de Ciudad Real entre 21 y 27 pesetas arroba la blanca.

Pila de la ganadería de don José María Dusmet, de Borja (Zaragoza). Lana blanca entrefina aragonesa. Ha resultado vendida a 44'60 pesetas arroba, en sucio, libre de gastos.

Pila de don Enrique Grajales y Font, de Guadix (Granada). Lana entrefina blanca ordinaria. Resulta vendida a 32'56 pesetas arroba, en sucio, libre de gastos.

Pila del señor marqués de Cartagena, de Marchena (Sevilla), tipo blanca entrefina andaluza. Ha resultado vendida a 46'25, libre de gastos.

Pila de don Emilio Fernández, de Calzada de Calatrava (Ciudad Real). Lana entrefina manchega blanca y negra. Ha resultado vendida a 36'99 pesetas arroba la blanca y a 27' la negra en sucio. Los demás ganaderos han vendido en dicho pueblo de 23 a 30 pesetas; según manifestación del señor Fernández, le resulta ventajosa la operación.

Pila de don Ramón Castillo-García y Soriano, de Avila, tipos merina blanca corriente y negra entrefina. Han resultado vendidas a 46'25 pesetas arroba la blanca y a 30'90 la negra en sucio, libre de gastos. El señor Castillo manifiesta a la Asociación, que encuentra beneficiosos esos precios en relación con los ofrecidos por los compradores por lanas iguales en aquella provincia.

Pila de don José Luis de la Cuesta, del Puerto de Santa María (Cádiz). Lana blanca entrefina. Resulta vendida en sucio y libre de gastos, a 37'85.

Pila de don Federico Abascal, de Yunquera de Henares (Madrid). Lana blanca entrefina corriente y negra entrefina ordinaria, con pelos. Ha resultado vendida la blanca a 33'85 y la negra a 23'35 en sucio, libre de gastos.

Pila del señor conde de Montelirio, de Tórcos (Granada): tipo de lana entrefina blanca. Resulta vendida a 34'05.

Pila del señor conde de Guevara: tipo de lana merina blanca trashumante. Ha resultado vendida, libre de gastos, a 61 pesetas.

Las variaciones de precios, a veces muy marcadas, incluso para lanas de calidad muy parecida, obedece, como no ignoran los ganaderos, a las grandísimas diferencias que dan de rendimiento en lana lavada las pilas, y que oscilan entre el 35 y el 45 por 100.

Conforme se vayan normalizando las liquidaciones de las demás pilas remitidas al lavadero, y vendidas ya en su mayoría, las hembras andas a conocer, esperando en ellas tan favorables resultados como en las anteriormente enumeradas.

Como tenemos manifestado, los envíos se hacen siempre por cuenta de los ganaderos y por conducto y garantía de la Asociación, siendo el apoderado en la región extremeña don Juan Ruiz y Folgado, Santa Lucía, 10, Badajoz.

CHEVROLET
SUPERIOR 1923

EL AUTOMOVIL MAS ECONOMICO

JUSTO GARCIA ORTIZ

Plaza de la Constitución, números 3 y 4
BADAJOS

FABRICA DE ASERRAR
Maderas de castaño, nogal, encina, etcétera, etcétera.—Carpintería mecánica.—Construcción de puertas y toda clase de muebles.—Cajas para camiones automóviles.—Cancillas de castaño para rediles de ganado.

F. MARTINEZ
VALBUENA DE AL CANTANA (CÁDIZ)

Dice el Presidente Según Primo de Rivera, el fresco es saludable

(POR TELÉFONO)

6, 1'30 h. A las cinco de la tarde llegó a la Presidencia el señor Primo de Rivera. Desde una hora antes le esperaban los encargados de los diversos Ministerios para conferenciar con él.

Uno de los reporteros dijo al Presidente, señor Primo de Rivera, que el tiempo había cambiado. —Mejor, dijo el Presidente, así hace más tiempo.

Otra conferencia de Llaneza con Primo de Rivera

(POR TELÉFONO)

5, 22'30 h. Como se había anunciado, el presidente del Directorio, señor Primo de Rivera, ha recibido hoy al ex diputado socialista señor Llaneza.

Asociación provincial del Magisterio primario

Asunto de Zarza de Arán Contestando a un comunicado

En el número de CORREO DE LA MAÑANA correspondiente al día 23 de septiembre último, aparece un comunicado suscrito por don Angel Adame, al que he de contestar yo solo por ausencia de nuestro presidente don Rafael Morales.

LA SITUACION EN ALEMANIA

(POR TELÉFONO)

El canciller Stresemann pide la disolución del Reichstag. Los Sindicatos dicen que defenderán a la República

6, 2'30 h. Berlín.—Los Sindicatos de obreros han dirigido un manifiesto al Gobierno diciendo que están dispuestos a luchar hasta perder la vida por la independencia de la República.

festado que no apoyarán la situación actual, pues no pueden dejar de recordar que hay presos 14.000 obreros alemanes en el Ruhr, además de los que hay también presos en Francia y Bélgica.

NOTICIAS DE BARCELONA

(POR TELÉFONO)

Un artículo de "Solidaridad Obrera."

2, 2-30 h. Solidaridad Obrera publica un artículo diciendo que los Sindicatos han acordado el cierre de todas las dependencias y centros que están bajo su dirección.

Hundimiento en un café

En un café situado en la calle Pelayo se ha hundido una pared, en ocasión de estar el local lleno de gente. El derrumbamiento hirió a seis personas, dos de ellas con carácter grave.

Reuniones de jóvenes monárquicos

Cerca de Berlín se advierten grandes reuniones de jóvenes monárquicos, que realizan ejercicios militares y que llevan banderas con los colores de la Monarquía.

Rumores de crisis en Inglaterra

Londres.—Se acentúan los rumores de una próxima crisis política. Según telegrama recibido de Nueva York, Lloyd George ha salido para Inglaterra.

Cinco detenidos

Tarrasa.—Han sido detenidos cinco individuos pertenecientes al Sindicato único, conocidos por sus ideas avanzadas, mientras celebraban una reunión clandestina.

Regreso de un sindicalista libre

Barcelona.—Regresó a esta ciudad el conocido sindicalista libre Leguía. Dijo que había conferenciado con Martínez Anido en la carretera de Oña, pero que este encuentro había sido casual y no preparado como se dice.

La República renana

Se anuncia para el próximo otoño la proclamación de la República renana. Molthes, jefe del movimiento, ha declarado que será un hecho en breve la declaración de la República libre.

No ha sido nombrado Presidente

Eitvise.—Noticias recibidas de fuente autorizada, dicen que no es cierto el nombramiento de Von Kahr para presidente de Baviera.

La Policía encuentra una escopeta y varias pistolas

Reus.—La Policía ha efectuado un registro en casa de uno de los detenidos en Tarrasa por celebrar reunión clandestina, llamado Pedro Grifol, encontrando una escopeta, varias pistolas, cargadores, numerosas cláusulas y documentos sindicalistas y anarquistas.

Por vender cocaína

Han sido detenidos tres farmacéuticos que se dedicaban a vender cocaína, morfina y otros tóxicos.

Se nota el cese de la resistencia pasiva

Dusseldorf.—Se notan los resultados producidos en los territorios ocupados por los aliados. El cese de la resistencia pasiva ha aumentado considerablemente todos los transportes.

Se nota también mayor actividad en el comercio

Numerosos obreros acuden a las minas pidiendo trabajo, incluso bajo el control de los franceses.

Registros

Barcelona.—Siguen los registros a los domicilios de los sindicalistas y a los edificios pertenecientes a los Sindicatos. Estos registros también se verifican en los centros nacionalistas.

Se ratifica en la adhesión al programa de Pi y Margall

Barcelona.—Julian Nongués, en nombre de las Juventudes y del partido Federal, ha publicado un manifiesto en el que dice que hasta ahora los elementos que componen su partido se muestran de acuerdo con la actuación honrada del Directorio, que intenta suprimir las pandillas de políticos que eran una atrofia para España; pero dice: El Directorio ha de poner especial cuidado en atacar los vicios de raíz, pues es tan mala la semilla, que a la menor tolerancia volverá a renacer.

Los asesinos de Dato intentan suicidarse

Circulan rumores de fuente autorizada, que Nicolau y Maren tenían intenciones de suicidarse. Se dice que estos rumores tienen por origen una conversación que Nicolau sostuvo con su esposa.

Funeral

Hoy, día 6, a las once de la mañana, se celebrará en la iglesia de San Agustín el funeral en sufragio del alma de don Carlos Cabrero Romero, capitán de Infantería, piloto aviador muerto heroicamente en campaña el día 28 de septiembre en Monte Buxda (Marruecos).

Alarma en la Mancomunidad

Barcelona.—En la Mancomunidad y entre sus elementos directivos ha producido gran inquietud la noticia comunicada de Madrid respecto a la supresión de los organismos provinciales. Se espera con gran interés la publicación del decreto.

El mejor postre, carne de membrillo, a 2 pesetas kilo.

CONFITERIA "LA CUBANA"

SE ARRIENDA en lo mejor y más céntrico del pueblo de Alange (Badajoz), una hermosa casa principal, con sus dependencias. Dirigirse al administrador del excelentísimo señor marqués de Aca-pulco. Alcalá Galiano, 6.-MADRID.

HACIENDA Libramentos Para hoy se pondrán al pago los siguientes: Don Julián Gutiérrez, 795'35 pesetas; señor delegado de Hacienda, 5.701'70; representación Compañía de Tabacos, 23'87; Secretaría Protección de la Infancia, 303'80.

Registro civil Movimiento de población habido en esta capital durante el día 4: Fallecidos.—Tomás Rivero Blanco, de veintiocho años, tuberculosis pulmonar. Menacho, 75. Nacidos.—Ninguno. Matrimonios.—Francisco Narváez Dorado con María Fernández González.

CASA DE SABARIEGO (Frente al cuartel de la Guardia civil) Lomo fresco, el kilo... 6'00 Carne magra, el kilo... 5'00 Costillas, el kilo... 3'50 Chorizo, el kilo... 6'00 Morcilla, el kilo... 4'50 Pestorejos, el kilo... 4'00 Tocino superior, el kilo... 4'00 Salsiche, el kilo... 6'00

Baños de Los Castaños (HORNACHOS) Indicados, especialmente, en otoño y primavera. Infalibles en herpes y reumas. Detalles, Federico Plá González, Hornachos.

Teatro López de Ayala HOY DOS SECCIONES Primera sección, de las seis y media a las nueve, sólo cinematógrafo. Los episodios noveno y décimo de la monumental serie americana, LOS CUATRO MARCADOS y cómica. Precios los de costumbre.

MIREN QUE HERMOSO! LECHERA Así se crían los niños que toman leche esterilizada marca LECHERA. DESLEA A SU NIÑO, SÉRGALA, VERA QUE CORDITO SE PONE

El resultado del expediente Avellón En los pasillos del Palacio de Justicia se comentaba con calor el resultado del expediente instruido por el magistrado señor Avellón.

MARMOLES Donde se hacen mejores trabajos de bajorrelieve, caligrafía y emplomado, es la casa de JOSÉ NIETO MARTIN Talleres, carretera de la Estación. Exposición y despacho, Vasco Núñez, número 27.-Badajoz.

ATENCIÓN! DON MANUEL PINHERO, especialista en enfermedades de la boca y dientes, de regreso del extranjero, abre su clínica el 1 de octubre en Alameda, los martes, jueves y sábados. Mérida, los miércoles y domingos. Villafranca de los Barros, los lunes y viernes.

Por 45 pesetas entregamos BATERIA DE COCINA de aluminio puro con tres ollas de 12, 14 y 16 centímetros; tres cacerolas de 14, 16 y 18 idem; dos cazos con pico y mango de 12 y 14 idem; dos sartenes de 14 y 18 idem; un vaso con asa; un embudo; una chocolatera; un cuenco leche de un litro; una jarra con tapa; un cucharón; una espumadera; un sacacorchos; un abrelatas y un colador. BAZAR DE PARIS. El más surtido y barato de la provincia.

CAMPOS EXPERIMENTOS AGRICOLAS OLIVOS ARBEQUINES DE PRODUCCION ANUAL. ALMENDROS ESMAY J.C. RESISTENTES A LAS HELADAS TARDIAS. ARBOLÉS DE JARDIN. ADORNO Y PASEO. ETC. ETC.

SE VENDE casa calle Doblados, 14, con grandes cuartos y graneros. Razón, campo de San Juan, número 19. Relojería Alvarez Butza.

P. Gómez Muñoz DENTISTA ECHEGARAY, 7, PRAL.-BADAJOZ

Estuches de Matemáticas Producción alemana, tamaño y precios como se quieren. Material de Dibujo completo. Librería y papelería de Manuel Durán. Meléndez Valdés, 15. Teléfono 372. Badajoz.

ALCALDIA

Las escuelas

A la hora acostumbrada recibió a los reporteros, en su despacho del Ayuntamiento, el alcalde, señor Ayala.

Dimisiones

Seguidamente nos manifestó que había aceptado la dimisión que le presentó, el que hasta ahora ocupó la secretaría particular de la Alcaldía, señor Reseco.

—¿Quién le sustituirá?—le preguntamos. —Hasta ahora no hay nada respecto al sustituto—nos contestó el señor Ayala—, pero probablemente se amortizará la plaza, siguiendo el criterio de economías que nos hemos impuesto.

También nos dijo el señor Alcalde que había presentado la dimisión de su cargo, con carácter irrevocable, el inspector municipal, señor Jaramillo.

A pesar de las gestiones que hice no pude disuadirlo, y me he visto obligado a aceptarle la dimisión.

—¿Tiene ya sustituto?—preguntamos. —Aún no—respondió el señor Alcalde. He hecho algunas gestiones, hasta ahora infructuosas, pues ofrecí el cargo a don Joaquín Gregori, que ya lo desempeñó con unánime aplauso, pero dicho señor se ha negado a aceptarlo.

Clinica del doctor Barrio

Especialista en enfermedades de los ojos de las Clínicas de París, Viena y Berlín. Consulta diaria: De diez a una. Martes y jueves gratis para los pobres, de cuatro a seis. Bravo Murillo, 5, segundo. Badajoz.

DE SOCIEDAD

Natalicio

En Jerez de los Caballeros, donde reside, ha dado a luz con toda felicidad una hermosa niña doña Luisa Palomo, esposa del propietario de aquella localidad don Francisco Franco.

Tanto la madre como la recién nacida se encuentran en perfecto estado, lo cual celebramos.

Viajeros

A su regreso de Lisboa y de paso para Madrid, se ha detenido breves horas en esta capital el propietario don Antonio Sánchez.

—Ha salido para Palma de Mallorca don Francisco Mifsut, oficial del Ejército.

—Procedente de Avila ha llegado don Dionisio Salvadiós, propietario.

También llegaron:

De Fuente del Arco, don Luis González, coronel retirado de la Guardia civil; de Talavera la Real, don Victoriano Agut, médico; de Figueras de Foz, don Pedro Thomas y su distinguida familia, y de Povoia de Varzin, don Angel Joven.

Subsistencias

La casa de Sabariego pone a la venta el kilo de jabón verde, planta primera, a 1'05 pesetas, entendiéndose que este precio es para barra entera, que podrán pesar dos kilos poco más o menos.

También se han recibido las alubias tan ricas que conocen los clientes de esta casa, a 1'30 pesetas el kilo.

Además, se hace saber que hoy se hace matanza de un cerdo, y dentro de dos o tres días se repitará otra nueva matanza, cuyos precios lo dice el anuncio de esta casa.

También se ofrecen botes de tomates de medio kilo a 0'45 céntimos uno.

Angel Campos

PEÑAS, 25

Chorizo añejo, el kilo... 6'00 pesetas. Morcilla ídem, el kilo... 4'50

OPOSICIONES A SOCHANTRES

Con motivo de hallarse vacante dos beneficios con cargo de sochantre, se ha publicado el siguiente decreto:

Nos el Obispo, deán y Cabildo de la santa iglesia Catedral de Badajoz.

Hacemos saber: Que hallándose vacante en esta santa iglesia Catedral dos beneficios con cargo de sochantre, por haber sido trasladados sus últimos poseedores don Andrés Gamboa y Murcia y don Gerardo Mínguez Castaño, cuya provisión corresponde a Nos y al ilustrísimo Cabildo el primero y a la Corona el segundo, previa oposición, y en conformidad con lo dispuesto en la Real orden de 16 de mayo de 1852, citamos y llamamos a todos los que, siendo presbíteros o hallándose en condiciones de serlo *intra annum*, a *die adeptæ possessionis*, quieran mostrarse opositores para que comparezcan por sí o por procurador en la Secretaría capitular de nuestra santa iglesia Catedral en el término de cuarenta días, prorrogables a nuestra voluntad, debiendo presentar la correspondiente instancia acompañada de la partida de bautismo legalizada, que acredite no pasar de treinta y cinco años de edad, y certificación facultativa por la que conste no padecer afección física que les impida el ejercicio del cargo y ministerio; títulos de órdenes si fueren eclesiásticos, certificación de conducta si fueren seglares, y los de ajena diócesis licencia y testimoniales recientes de sus respectivos preladados. Los que hubiesen sido religiosos acompañarán además la dispensa de la Santa Sede, exigida por el canon 642 del Código de Derecho canónico.

Los aspirantes han de tener instrucción suficiente en el canto gregoriano y voz apropiada al oficio, con la debida extensión desde *La grave* hasta *Mi agudo*, y además los conocimientos en canto figurado, necesarios para tomar parte en el canto de capilla.

Los agraciados, además de las obligaciones comunes a todos los beneficiados de esta santa iglesia Catedral consignadas en los Estatutos que rigen actualmente en la misma o que en adelante se formasen, tendrán como más principales las siguientes:

Regir el coro por semanas alternando entre sí, sustituyéndose mutuamente en ausencias y enfermedades, así como en las vacantes, si el Cabildo lo estimase conveniente, en cuyo caso se les gratificará.

Cantar en las cuatro Pasiones la parte de Jesús, y la Angélica en la Semana Mayor, desempeñar gratuitamente el cargo de juez en las oposiciones a beneficios o plazas de cantores y cualquiera otra comisión, propia de su oficio, que les confíe el Cabildo.

Cantar en la capilla el papel que se les asigne correspondiente a la extensión de su voz.

Disfrutarán tres meses de *reclus* cada año, pero no podrán hacer uso de ellos dentro de la ciudad sin dar aviso uno al otro sochantre para que le supla, ni fuera de ella sin previa licencia del Cabildo.

Y para que llegue a noticia de todos aquellos a quienes pueda interesar, hemos mandado expedir y expedimos el presente edicto, firmado por Nos, sellado con el mayor del Obispado y referendado por nuestro secretario capitular, en Badajoz a 30 de septiembre de 1923.—Ramón, obispo de Badajoz.—Dr. Mauro Muñoz Santos, arcediano presidente.—Por mandato del ilustrísimo señor Obispo, deán y Cabildo, Dr. Juan José Fernández S. Solana, canónico secretario.

EN LA DEHESA "Adoval", o "La Campana", se vende para verdeo la accitana. Para tratar, con el guarda de la dehesa.

de corto... ¡Mar tiro le peguen a los cursiles!

El democio que entendiase a aquel hombre. Era desconcertante. Nunca se le podía saber el pensamiento. Tan señor en la aspiración, tan pagado de sí mismo, tan orgulloso, tan soberbio, sorprendía con las "salidas", de su buen sentido. Así ocurrió con la boda de la mayor de sus dos niñas. Cuando, por sus tendencias señoriales, su caudal y la educación asfiorada que daba a sus hijas, podía creerse que las destinaba a algún señorito de encopetada familia, admiró a todos casando a la mayor con un buen muchacho sin otro patrimonio que su laboriosidad y su honradez.

Habia sido una cosa de gracia, según Copita.

Una noche de invierno, en que Carmona abandonó más temprano que de ordinario su peña del Círculo de Labradores, vió un hombre pagado a una de las rejas de su casa, charlando tan animadamente con la persona que tras aquella estaba, que ni el de fuera ni la de dentro se percataron de su presencia.

A la mañana siguiente llamó Carmona a su hija mayor.

—Añoche—le dijo—había un hombre a la reja de esta casa. Como aquí no hay más mosita en edad de hablar por la reja que tú, tenía que estar por tí. Supongo que será un hombre desente, como te correspondía, y que vendrá por derecho. ¿Quién es?

—¿Papá...!

—¿A mí me dices la verdad de todo ¿Quién es?

—Un muchacho muy bueno, muy desente, muy trabajador, y muy honrado, que me quiere mucho...

—¿Bueno; ¿quién es?

MARTINEZ ANIDO VISITA LA DIPUTACION

(POR TELÉFONO)

5, 22 30 h.

Esta visita produce gran revuelo

Sin previo aviso, ha visitado esta mañana la Diputación el subsecretario de Gobernación, señor Martínez Anido.

Le recibieron el presidente y varios diputados.

A preguntas de éstos dijo que nada puede afirmar sobre el futuro, y que todo lo que por ahí se dice son fantasías.

Al conocerse en los diversos Centros la visita del señor Martínez Anido, se produjo gran revuelo.

Las declaraciones de éste apaciguaron los comentarios.

DR. SANCHEZ-CORTES DONCEL

MEDICO-DENTISTA CONSULTA DE 10 A 1 Y DE 4 A 7 Arias Montano, 30, pral. Badajoz TELEFONO 445

Bolsa de Madrid

(POR TELÉFONO)

6, 1'30 h.

Table with columns for 'Fondos públicos', 'Perpetua exterior', 'Serie F', 'Perpetua interior', 'Carpeta interior', 'Amortizable', 'Cédulas Hipotecarias', 'Obligaciones Hipotecarias', and 'Cambio internacional'. It lists various financial instruments and their prices.

Se arrienda

en término de Constantina, provincia de Sevilla, una finca con 1.000 fanegas de encinar aproximadamente y unas 300 de olivar, con fábrica de aceites a vapor, huerta, caseríos, dependencias, etcétera, a 15 kilómetros de la Estación del ferrocarril, con buena carretera y servicio público de automóviles. Razón, en esta Administración.

Conferencias telefónicas

El Sindicato único acuerda cerrar todos sus centros

De nuestro activo corresponsal recibimos ayer, a las ocho y media, el siguiente telegrama, depositado en Madrid a las tres y veinte:

Barcelona.—Federación de Sindicatos únicos ha publicado una nota acordando cerrar todos los locales de sus Sindicatos respectivos.

Madrid, 5, 22:30 h.

El Gobernador en el Ayuntamiento

Esta mañana estuvo en el Ayuntamiento, acompañado por el alcalde, señor Alcocer, y por el secretario de la Corporación municipal, el gobernador militar, duque de Tetuán.

Poco tiempo después se trasladaron dichos señores al nuevo Matadero para visitarlo.

Los guardias municipales

En el Municipio produjo gran revuelo una resolución del gobernador militar, señor duque de Tetuán, en el cual se disponía el cese de todos los policías municipales.

El señor Alcocer, alcalde de Madrid, habló con el Gobernador para pedirle que modificara tan radicales conclusiones.

Este accedió a la petición, disponiendo que cesaran tan solo los inspectores y los guardias que hacían servicio en los mercados y también aquellos guardias que se encargaban de servicios domésticos en casa de los concejales que los redimían de prestar servicio.

Dispuso que quedarán encargados de los servicios de los inspectores como guardias distinguidos, veinticinco individuos de la Policía urbana que se distinguieran por su comportamiento y moralidad; éstos sustituirán a los inspectores en todos los menesteres de aquél cargo.

Las casas baratas

Ha sido entregada al Directorio una nota firmada por numerosos vecinos de Madrid, en la que piden que se tomen medidas generales en toda España para que todos los terrenos encavados en el perímetro de las capitales, propiedad del Estado, de las Diputaciones o de los Ayuntamientos, se parcelen y sean vendidos en subasta a un tipo prudencial, contrayendo el comprador la obligación de edificar en dos años los terrenos que le correspondan.

Hace consideraciones sobre el problema de la vivienda y resalta el precio exorbitante de los cuartos y las pé-

simas condiciones de higiene y salubridad de los pisos de alquiler.

El Directorio se ocupa también del problema de la vivienda

Se tienen noticias de que el Directorio dedica una preferente atención al problema de la vivienda, y que en breve dictará importantes medidas para conseguir un pronto abaratamiento de las mismas, y que además garanticen el derecho de los inquilinos. Procurará por ellas aumenten las construcciones y que se abarate el precio de la edificación.

Se dice también que a los propietarios que construyan casas cuya renta no exceda de 550 pesetas por piso, quedarán exentos de todo impuesto y contribución, incluso del impuesto municipal, por cinco años.

Multas por infringir la tasa

El gobernador militar, señor duque de Tetuán, facilitó a los periodistas una nueva lista de multas que ha impuesto por infringir las tasas y por despachar géneros faltos de peso.

Una reunión en Gobernación

En el Ministerio de la Gobernación se han reunido hoy los encargados de despacho en todos los Ministerios, bajo la presidencia del subsecretario, señor Martínez Anido.

Los encargados presentaron a éste diversos datos de personal de sus Ministerios y otras noticias necesarias para la reorganización del servicio y reducción de plantilla.

El señor Martínez Anido manifestó que han de celebrarse reuniones análogas a ésta para estudiar con todo cuidado tan importante asunto.

Se atribuye a una detención gran importancia

La beremérita ha detenido en Villarejo de Salvane a un individuo llamado Eduardo Sáez, natural de Madrid y de oficio mecánico.

Este individuo, que presentaba una enorme cicatriz en la frente, se fugó del Hospital de Arévalo, donde estaba sometido a tratamiento.

Llegada de un consejero del Supremo

Llegó el general Viñe, gobernador militar de Bilbao que ha sido destinado al Consejo Supremo de Guerra y Marina.

Mañana tomará posesión de su cargo.

COMPRO y vendó muchos. J. Raza Meléndez Valdés, 27.

Advertisement for BRASSO and AZUL DE RECKITT cleaning products. Includes an image of a spray bottle and text: 'EL REY DE LOS LIMPIAMETALES', 'El más rápido', 'El más brillante', 'El más permanente', 'En bolsitas y perfumado', 'DA A LA ROPA UN BLANCO AZULADO PERFECTO', 'Proveedora del Hogar S. A. BILBAO'.

Advertisement for ROYALTY 'Espectáculo de gran moda'. Text: 'HOY SÁBADO, MONUMENTAL ESTRENO', 'Primera época de la sublime serie', 'Los Tres Mosqueteros', 'Éxito enorme de Pilar Calvo y Paquita Garzón', 'Nuevos números todos los días.'

Advertisement for ALUMBRADO POR GASOLINA. Text: 'sin tubo ni manguito, en incandescente, nuevo en España. Catálogo gratis. LUZ BRILLANTE. Amor de Dios, 15.—MADRID'

CURRITO DE LA CRUZ POR Alejandro Pérez Lugín

gió nerviosamente ambas manos, y le cantó al oído esta música, más bonita que todas las que luego, en sus años de felicidad conyugal, le regaló el aparato gramófono de su casa:

—¡Que bonita estás! Chiquitita, hace dos días que te tomo en Madrid la alternativa: ¿te quieres casá de seguida conmigo? Ya me ha dicho el señor Merqués que será padrino.

Y antes de que pudiera contestar la feliz muchacha, Carmona, resolviéndolo todo prontamente a medida de su deseo, le gritó al mayoral, entre risotadas de alegría:

—¡Pare! Dígale usted a Chopera que me quiero casá con su hija. Que me la dé a mí la tomo yo.

Casado, fué Carmona un admirable ejemplo de amor a la familia y de fidelidad conyugal, mucho por lo que quería a la buena esposa que le capó en suerte, y mucho también porque, como él decía, jugando el vocablo:

—Er torero pa ser güeno tié que ser güeno.

La costumbre de ver frecuentemente en el cortijo señores que iban a presentarse las pintorescas faenas de campo, la preferencia que, por su buen tipo, su aire avispado y resuelto y su buena disposición para el toro, le mostraban todos, y ese ansia de elevarse que domi-

de corto... ¡Mar tiro le peguen a los cursiles!

El democio que entendiase a aquel hombre. Era desconcertante. Nunca se le podía saber el pensamiento. Tan señor en la aspiración, tan pagado de sí mismo, tan orgulloso, tan soberbio, sorprendía con las "salidas", de su buen sentido. Así ocurrió con la boda de la mayor de sus dos niñas. Cuando, por sus tendencias señoriales, su caudal y la educación asfiorada que daba a sus hijas, podía creerse que las destinaba a algún señorito de encopetada familia, admiró a todos casando a la mayor con un buen muchacho sin otro patrimonio que su laboriosidad y su honradez.

Habia sido una cosa de gracia, según Copita.

Una noche de invierno, en que Carmona abandonó más temprano que de ordinario su peña del Círculo de Labradores, vió un hombre pagado a una de las rejas de su casa, charlando tan animadamente con la persona que tras aquella estaba, que ni el de fuera ni la de dentro se percataron de su presencia.

A la mañana siguiente llamó Carmona a su hija mayor.

—Añoche—le dijo—había un hombre a la reja de esta casa. Como aquí no hay más mosita en edad de hablar por la reja que tú, tenía que estar por tí. Supongo que será un hombre desente, como te correspondía, y que vendrá por derecho. ¿Quién es?

—¿Papá...!

—¿A mí me dices la verdad de todo ¿Quién es?

—Un muchacho muy bueno, muy desente, muy trabajador, y muy honrado, que me quiere mucho...

—¿Bueno; ¿quién es?

—No le conoces.

—¿Quién es?

—Se llama Fernando Herce y es tenedor de libros de la casa de banca de Ruiz Hermanos.

—¿Güeno.

Y la despidió sin hablar más. A primera noche tomó a llamarla.

—Oye: me han dao güenos informes de ese; pero te advierto que no tiene rá.

—Pero yo le quiero, papá. Y él a mí.

—Es que te advierto que si se casáis ustedes yo no les voy a dar a ustedes ná.

—Ni hemos pensao tal cosa. El no me quiere por el interés; lo sé, estoy segura; y yo le quiero... porque le quiero, y si tú nos das tu permiso, en cuanto él pueda nos casamos.

—¿Lo has pensado bien?

—Sí, papá. Le quiero.

—Pues dile que si él te quiere a ti de verdad que venga a hablar conmigo mañana, y si no no hay más reja.

—El no se atreva, porque como no tiene toda la posición que quiere... Pero es muy bueno. Y muy guapo. Ya verás.

—Eso allá tú. Dile que venga.

Cuando al día siguiente el muchacho se presentó muy digno a Carmona, mientras ella encerrada en su cuarto rezaba llena de miedos y esperanzas, haciendo promesas a la Virgen y al santo casamentero, Monoliyo espetó al rapaz por vía de saludo:

—¿Usted pa qué le habla a mi hija?

—Porque la quiero con toda mi alma y sueño en casarme con ella, en cuanto le pueda ofrecer una posición mejor que la que hoy tengo.

Y larga y cálidamente expuso su situación y sus esperanzas, enumerando ocupaciones y las que esperaba para muy pronto.

—¿Cuanto gana usted con tó eso?

—Trescientas setenta y cinco pesetas mensuales, y dentro de dos meses...

—¿Güeno; ese mismo sueldo tendrá mi hija si se casáis ustedes. Yo no quiero prinsepes regios pa mis hijas, que no pertenesen a la listocracia y no tienen necesidad de que ningún señorito les heche en cara si son u no son. Yo quiero pa ellas un hombre honro, como su padre, güeno y trabajador, que sepa ganarse la vía. Si se casáis ustedes, lo mismo que usted gane, ganará ella.

—¿Que le suben a usted er sueldo? Pues yo hago lo mismo con er de mi hija. Tampoco le consiento a usted que me diga que no quiere ná—reprimiendo un expresivo gesto del muchacho—. Mis hijas no van a mangá casa de mi maridos. Pero no espere usted más de mí, y ya vusted que estoy joven y fuerte y que no me pienso morir en muchos años, ni dejá que me mate un toro, porque a mí, como no me tire un cuerno... Y ni aún así, que lo sé cogé en er aire.

—¿Hombre...!

—Se lo digo a usted por si a caso; las cosas, claras. Ya sabe usted: lo que usted gana gana mi hija. Si no le combine a usé, déjala usted en pá.

Poco tiempo después de efectuado el casamiento, como al yerno le saliese una ventajosa colocación en la Argentinna, Carmona, con sorpresa de todos dejó marchar al matrimonio.

—Me duele separarme de mi hija; pero que vayan a dependé lo que cuesta de ganá er dinero. Cuando lo sepan, ya tienen hecha la mitad de la carrera de ricos... Ya tú sabes, Fernando; lo mismo que tu ganes gana mi hija. Irse con Dío.

Y ni los lágrimas de su mujer pudieron vencer su inflexibilidad.

—Un torero me grande y un hombre me cabá—se repitió por final Currilo, recordando lleno de admiración las palabras de Copita.

Y en los oídos del chavalillo sonó con aparato olímpico la voz de Carmona, discurriendo en el corredor inmediato con los amigos que le hacían la tertulia.

Como noche de día aciago, eran estos muy pocos, «los cables», según cuidaba de hacer constar frecuentemente para que no se olvidase, uno de ellos, hombre cincuentón, gordo y charlatán, que conselaba a Carmona del desaste de la tarde, recordándole otras trifulcas con todo género de detalles, sin olvidar ninguno: feacia, lugar, color del traje y de los cabos, capote, pelo del toro, hora, minutos y segundos del suceso, tercio dorado ocurrido, particularidades de la plaza e historia de los vecinos de localidad.

Con este pintoresco sujeto, corredor de fincas y de mantecadas de Astorga, estaban un empresario provinciano, muy recargado de chilloras alhajas; un individuo, oficial de relatoría en la Audiencia, de cara adusta, barba de ocho días y pocas y sentenciosas palabras; el marqués de Zahira, un pollito tímido, que no acababa a hablar nada y sólo se atravesó a reirlo todo, feliz de encontrarse allí, en la que él imaginaba intimidad del gran torero; un señor, a qui n quis recordá Currilo, de grave, simpático y distinguido aspecto, pelo gris, cara completamente rizada, traje negro y chalina de igual color y amplia lazada a lo Moret, y el Catome, que continuaba en la cuadrilla de Manoliyo de pedr e confianza y "amigo chipén", de Carmona, muy a gusto de éste y del público,